

Año XXXV Santa Isabel, 28 de Agosto de 1938 Núm. 1041

LA GUINEA ESPAÑOLA

REVISTA SEMANAL ILUSTRADA
PUBLICADA CON APROBACION ECLESIASTICA POR LOS MISIONEROS
HIJOS DEL INMACULADO CORAZÓN DE MARIA

Precios: Colonia 15 pts. Fuera de la Colonia 18 pts. y certificada 25 pts. al año
Se admiten anuncios según tarifa que facilitamos al que la solicite.

SUMARIO. Portada: Nuestro Grabado. El Inmaculado Corazón de María - El Clero Español y la guerra - Algunas plantas de Fernando Poó y usos que de las mismas hacían los antiguos Bubi. - In memoriam - Musola - Noticias de Kogo - Santa Isabel, Movimiento Migratorio - Radios de Prensa.



¡Oh mortall Si la mancha del pecado
a morir te condena,
aún te resta en el cielo una Azucena,
Implórala, diciéndole: ¡María!
Tú eres la vida, la esperanza mía.

EL CLERO ESPAÑOL Y LA GUERRA

Quizá no existe terreno alguno en que impere con mayor tiranía el *impresionismo simplista*, y dé peores frutos, no obstante de darlos pésimos siempre y donde quiera que aparece su funesta influencia, como en las cuestiones sociales. Y es que éstas tienen apariencias externas de engañadora sencillez y un fondo de enorme complicación y suprema dificultad aunque muchos no lo vean así, porque creen que en todas las revoluciones sociales nada hay objetivo impuesto por la naturaleza, sino que su regulación depende en absoluto del arbitrio humano y de la voluntad del legislador y que las consecuencias no son derivaciones de las premisas y se puede hablar y escribir sentando proposiciones atrevidas e infundadas sin más base que el sentimentalismo más o menos romántico de cada uno.

Error gravísimo que suele pagarse muy caro, si no por los audaces que tan de ligero proceden, por las colectividades que lo consienten. Decía Bissnaroh que las naciones suelen pagar cada diez años los vidrios rotos por sus oradores y periodistas; Nosotros vamos más allá y no dudamos afirmar que la sociedad paga con crisis horribles de tiempo en tiempo, las afirmaciones inesectas, ligeras o erróneas de sus filósofos, de sus científicos, de sus sociólogos y de sus políticos. Con esta ligereza y atrevimiento, han enjuiciado algunos escritores extranjeros la actuación social del clero y católicos españoles en la época presente, atribuyendo la guerra actual en España al abandono y desamparo en que aquellos dejaron a los obreros poniéndose en todo al lado de los ricos. Esta es una ligera calumnia hija del desconocimiento de España de no pocos extranjeros. Los que tales afirmaciones hacen y escriben ¿serán capaces de probarlas? ¿Podrán exhibir los documentos y los hechos concretos y ciertos de carácter general en que se apoyan? Decimos de carácter general, puesto que un hecho aislado en oposición con lo realizado por la generalidad cuando se trata de cosas humanas, nada significa, "ex particularibus nihil sequitur umquam" dicen los lógicos.

Quienes tan superficiales e inexactas complicaciones dan a la guerra actual, que se hace en España sin ser española no por sus motivos reales que no son peculiares de España sino de carácter mundial, ni por las personas que

en ella toman parte pues, si bien es cierto que de un lado, del de Franco, están todos los españoles de dentro y fuera de España y todos los españolistas del mundo, que no son pocos, en cambio al otro lado es un conglomerado de renegados de todos los países, comenzando por el español; en él no existe ni un solo español y casi me atrevería a decir que ni un solo francés, ni un solo belga, ni un solo suizo, inglés, alemán, italiano... allí solo están los sin patria, *sans patria*, del mundo entero, las heces corruptas de la sociedad, todos los contagiados del morbo antisocial y aspirantes ciegos al retrotraer de la humanidad a la selva, los envenenados con el odio universal a todo lo que significa orden, disciplina, jerarquía, derecho, moral, religión, tradición y sobre todo superioridad, en cuya cima se halla el trono resplandeciente de la divinidad, por lo cual allí se encuentran los laicos, los ateos, los sin Dios, y demás gentes del mal vivir, apoyados y ayudados todos eficazmente por las sectas del mundo entero.

De suerte que esta guerra no puede considerarse, ni como civil ni como internacional, pues ni es entre individuos de una misma nación ni de una nación contra otra. En realidad es sólo un gesto de suprema gallardía y dignidad de España que se defiende contra las hordas salvajes que procedentes de todas las partes del mundo, se han congregado para aplastarla, saquearla, y destruir todo lo mucho bueno en ella existente en todos los órdenes; sus tradiciones, su libertad, su fe, su elegancia espiritual, sus tesoros artísticos, su grandeza histórica... su civilización en suma, que es la católica madre de la occidental.

¿No resulta suprema ligereza atribuir a una causa tan local y pequeña una revolución de tal envergadura y universalidad? ¿Y qué debe decirse, si a esto se añade que la supuesta causa no existe?

Este movimiento revolucionario es mundial y sepan esos escritores que, si en España no queda vencido y desarticulado, estallará en su nación cuando le llegue el tiempo y con más fuerza que en España, con toda la fuerza y alientos que siguen a la victoria. Por eso en vez de gastar sus energías en recriminar a los españoles católicos en general y al clero en especial, deben emplearlas en despertar a sus compatriotas y al gobierno de la propia nación

para ayudar a España y hacer efectivo un frente único antimarxista que se oponga y combata resueltamente a la unión de las naciones de Frente Popular y sus cómplices. Que no exageramos la magnitud del problema salta a la vista de quien no la tiene cerrada; y se desprende de la indiscutible y valiente frase de S. S. Pío XI, «El gran escándalo del siglo XIX es el que las masas obreras se hayan separado de la Iglesia».

Frase que debiera ser meditada con determinimiento, y quizá no sin rubor de muchos por todos los católicos del mundo y todos los que no quieran verlo destrozado por los impulsos selváticos de esta fiera ciega, que se llama mimen, explotada inicuaamente por los ambiciosos sin conciencia que en parte alguna faltan. De ellos se deduce que la causa es mundial, no sólo de España, puesto que mundial es su acción.

Y vamos a apuntar algunas ideas respecto del particular, ya que el pleno desarrollo nos llevaría muy lejos. En Madrid dejé un trabajo respecto de la obra social de los católicos españoles, que, si no la han quemado los rojos juntamente con la documentación, lo cual dudo no poco, cuando allí volvamos aparecerá en forma de folleto. Los católicos españoles, con un digno clero al frente han hecho en favor de las clases humildes tanto o más que la generalidad de las otras naciones y, triste es confesarlo, y cayendo en los mismos errores que ellos, a causa de haberse dejado influenciar por su ejemplo, siendo demasiado sugestionables respecto de los frutos de la acción social en otros países. Aquí se han implantado las mismas o parecidas instituciones sociales que allí y en cuestión de legislación los gobiernos y diputados católicos han ido tan allá o más que los de otras naciones. Patronatos, círculos, sindicatos, federaciones y algunas confederaciones como la agraria donde se contaban por millares, con prensa propia, cajas de ahorros, cooperativas, compras colectivas, mutualidades diversas, retiros... escuelas nocturnas, escuelas del hogar, círculos de estudios, escuelas profesionales, congresos, visitas a nuevos centros fabriles nacionales, extranjeros, etc. ...es decir, todos los medios de mejorar al obrero su vida económica y perfeccionamiento profesional.

Respecto de salarios baste decir, que en el hogar de cualquier obrero regular los ingresos anuales eran superiores a los ingresos líquidos

en los lugares de la mayoría de los pequeños agricultores, comerciantes e industriales y sin el peligro por éstos corrido, de liquidar en pérdida, después de haberse pasado el año sujetos a su pequeño negocio y las preocupaciones a él consiguientes. De los obreros especializados no hay que hablar, pues su haber anual era muy respetable y para sí lo quisieran muchos hombres de carrera, desde luego la mayoría del clero. Conviene tener muy en cuenta que los pocos o muchos principales revolucionarios se hallaban en las regiones donde los obreros cobraban mayores sueldos y donde su influencia social era máxima, llegando en los últimos tiempos en "jure vel injuria" a estar sometidos a su tiránico imperio los gobiernos, las empresas públicas y privadas y hasta la vida de los ciudadanos y la paz pública.

Es decir, la guerra en España no nació ni la sostienen los obreros para defender sus legítimos derechos, sino para despojar de los suyos a las otras clases sociales, sometiendo a su egoísta y despótica dictadura; no la hacen para establecer la justicia, suum cuique en la caridad, sino para implantar la dictadura del proletariado, lo cual significa que la razón, la cultura, el talento en sus diversas manifestaciones teóricas y prácticas, la capacidad, la virtud, los seres mejor dotados por naturaleza... habían de hallarse sometidos, sin motivo alguno, a la caprichosa y despótica voluntad de las masas insolventes e inconscientes y de sus directores, anibistas sin escrúpulos, sin conciencia y llenos de codicia, de rencoroso odio y de innoble envidia, de locas ambiciones, en que la osadía audaz suplía la cultura preparación previa para el recto y sabio gobierno de los pueblos de alta civilización y vida interna como son los modernos. Y todo esto sin otro fundamento en que apoyarse que la fuerza bruta del número, manejada por unos cuantos farsantes tan sobrados de audacia como desprovistos de ciencia y conciencia.

Esta es la triste realidad del estado de la cuestión social, no sólo en España, sino en el mundo entero en lo esencial, aunque varían algo los accidentes en cada nación, ¿Cómo se ha llegado a esta situación irracional, absurda, antitética de toda justicia, de toda moral, de todo bienestar e impulsora y factora de toda desintegración social? Interrogante formidable cuya adecuada y difícil contestación necesitaría un libro, pues entre sus causas las hay

próximas y remotas, directas e indirectas, ocasionales y eficientes, manifiestas y ocultas, de orden material y espiritual... por eso estimamos de suprema superficialidad y pleno desconocimiento del asunto el explicar la guerra de España por falta de atención de los católicos españoles a los intereses del proletariado.

Aunque no vayamos ahora a hacer el amplísimo estudio necesario para contestar convenientemente a la indicada pavorosa interrogación, estimamos oportuno, aun extendiendo este trabajo, más de lo proyectado, citar una equivocación, en nuestro sentir fundamental en la materia, de la casi totalidad de los derechistas entre los cuales hay muchos católicos, pero no sólo en España sino en el mundo entero. Esta equivocación, para nosotros, es hija de falta de pleno conocimiento de la cuestión social, a causa de haber sido estudiada bajo las desorientadoras sugerencias de un sentimentalismo algo enfermizo, de un simplismo superficial y del barullo y embrollo intencionadamente producido por quienes de ello se aprovechan.

P. T E O D O R O R O D R I G U E Z,
Agustino.

Algunas plantas de Fernando Poo y usos que de las mismas hacían los antiguos bubis

Continuación.

Ejirijiri (N.) *Enehinehi* (Bte.) Planta herbácea, casi arbusto muy abundante en toda la isla. El tallo y hojas están llenos de pinchos. Su fruto es redondo y grande como una cuenta grande de rosario. Lo come el pájaro seguido.

Carpintero y sirven también de juego a los muchachos tirándose los unos a otros. Sus hojas suplen al tabaco cuando escasea éste.

Ekobakoba (N.) Hierba abundantísima y de ninguna utilidad. Sus hojas acorazonadas y aserradas, su flor amarilla. Es muy difícil de chapear.

Ekakea (N.) Hierba abundante, especie de hortiga, pues tocando sus hojas levantan bultitos que pican. Es objeto de superstición.

1.º Poniendo algunas de estas hojas debajo de las alas de un pollo que se está muriendo, le devuelve la vida. 2.º Cuando se quiere que venga pronto una persona ausente se coje una hoja,

se calienta al fuego y después se estruja entre las manos pronunciando al mismo tiempo el nombre de la persona. Con esto comparecerá al momento.—Su fruto, en forma de espiga, cuando maduro explota cada grano como pólvora.

Elopélopé (N.) Planta herbácea, especie de junco, cuyo tallo, de medio metro de alto, es triangular y la hoja y el fruto salen arriba en forma de umbela.

Etonton (N.) Arbol pequeño cuyo tronco todo se cubre de un fruto como racimos de uva. Por lo demás no vale para nada.

Eruakopo (N.) Hierba abundante, de tallo alto, de hojas alternas, saliendo de entre ellas otros tallos. Su fruto en forma de estilete.

Ebobolo (N.) *Opata* (Bte.) Arbol mediano de muchas ramificaciones desde el mismo tronco y todo él lleno de pinchos.

Esehu. Planta, especie de enredadera que tiene un tubérculo como ñame. Lo emplean los bubis cortado en trocitos como amuletos.

Kinkelibah. Arbusto medicinal, específico de la fiebre biliosa, hematúrica (hemoglobinuria) y de la fiebre amarilla o vómito negro. Pertenece a la familia de las acacias...

Uso. Se usan exclusivamente sus hojas hervidas, de la manera siguiente: como preservativo bastará cada mañana beber un vaso de decocción de hojas de kinkélibah (250 gramos de agua) a la cual basta echar cuatro gramos de hojas para que tome el color del vino de la isla de Madera a los cinco minutos de ebullición. Si la enfermedad se ha declarado, debe el enfermo beber cuanto quiera, debiendo la decocción ser hecha con 16 gramos de hojas secas por 1000 gramos de agua.

Esta es la única tisana que el enfermo debe beber durante la enfermedad, lo mismo si se han presentado como si no se han presentado los vómitos.

Las hojas de este vegetal contienen según análisis publicado por el sabio Dr. Heckel, *nitrate de potasa* que hace diurético el remedio y un *tanino* especial. Y este debe ser, parece, el principio que obra sobre el aparato renal, aparato sobre el que descargan directamente sus golpes estas dos afecciones que diezman los blancos de las colonias tropicales del mundo entero...

Kinabori (N.) *kilabori* (S.) Enredadera rastrera herbácea de un olor ingrato; su fruto se abre como el de una granada y sus granos son de un encarnado subido.

Uso. Es antifebrífuga. Se ponen sus hojas a macerar con agua y con esta agua se lava la persona o criatura. Es objeto de superstición para estas gentes.

Kontriti (Kr.) *Te de País* Planta herbácea que forma grandes matorrales, la cual despide, tocándola, un suave aroma.

Uso. Cura varias afecciones.

1.) Las pulmonías, porque bebida caliente produce un sudor abundante.—Es un excelente alimento.

2.) Un trozo de raíz chupado es muy bueno contra el dolor de pecho en los resfriados.

Kulú Bife (*Eondo*) Planta herbácea, especie de culantrillo, y muy abundante, de hojas alternas y algo puntiagudas; su fruto está en la

axila de las hojas y en todas ellas. Contiene un jugo lechoso.

Uso 1.) Antifebrífugo. Se cocina la planta y se bebe el agua.

2.) Lechera. Es efficacísimo para atraer la leche. Para eso se cocina y se bebe el agua.

3.) Contra las hinchazones e inflamaciones. Se machaca bien como la *ntola*, se mezcla con un poco de vaselina o aceite o manteca y se aplica al lugar hinchado o al bulto sobre todo en los testículos o en el pene.

Emplean su jugo para poner negros los cortes y figuras que se hacen en la cara, brazos, etc.

Isidoro Abad C. M. F.

IN MEMORIAM.

El día tres del mes de Septiembre hace el 30.º día del fallecimiento de la bondadosa Sra. Dña. María Armanda de Campos Silva Pereira, esposa de Don Amaro Márquez da Silva Campos: con tan luctuoso recuerdo se celebrará en la Santa Iglesia Catedral, a las 8 de dicho día 3 de Septiembre, una Misa rezada por el eterno descanso del alma de tan virtuosa Señora.

Conocedores del sentimiento producido entre las numerosas amistades de que goza el Sr. Márquez por la desgracia que le afecta, ponémoslo en conocimiento del público para que cuantos comparten las horas de dolor del buen amigo compartan también con él las horas de oración piadosa por el eterno descanso del alma de su esposa buena y cariñosa; nuestras oraciones serán el mejor recuerdo y el ramo de flores más fragante; por eso las pedimos a los numerosos amigos del Don Amaro Márquez, Gerente de la importante Casa Agrícola "Vaz Serra."

El Sr. Márquez agradece desde estas columnas cuantas manifestaciones de condolencia se le han hecho, así como las oraciones elevadas al cielo por su difunta esposa.

MUSOLA.

(Continuación.)

Nuevo Colegio. Monte de María. Primeros matrimonios cristianos. Primer contrato de bubis.

Como la concurrencia de los bubis a la catequesis y actos del culto aumentase de día en día, fué necesario abandonar el antiguo y estrecho local designado para ello y buscar otro más holgado y amplio. Para esto se habilitó la espaciosa galería del edificio señalado primitivamente a Sanatorio, la cual abarcaba casi su mitad. Cerróse con tabiques de madera del país, resultando un salón de bastante amplitud y suficientemente capaz para la asistencia ordinaria.

Aunque la casa de hierro, cuyo fin fué en su origen colegio de las M. M. Concepcionistas era de mucha capacidad, en la cual moraba la Comunidad, no era lo suficiente para todas las dependencias requeridas y además la designada en el principio a Sanatorio, parte servía de hospedería al sin número de transeuntes, visitantes y convalecientes que subían a aquella templada altura a recobrar su débil y quebrantada salud, y parte servía de capilla pública; tales circunstancias obligaron a edificar una nueva obra apta para el futuro colegio de niños internos que prometía ser numeroso. Así lo acordó el Rmo. P. Martín Alsina en su visita generalicia de 1903 señalando por sí mismo las dimensiones que debía tener; las cuales fueron 30 ms. de largura 10 ms. de anchura y 8 de altura con el piso. Construyóse a unos quince metros al este de la morada de la Comunidad comenzándose luego las obras. La fábrica de los bajos se edificó de cemento, el piso de las mejores maderas del país aserradas allí mismo y se techó de planchas de zinc; con una larga galería en la parte delantera y más adelante se colocó otra muy ancha en la postrera, de aquí que la casa viniese a ser bastante sombría.

De igual manera en la playa de Boloko en la misma desembocadura del Boetondo se levantó un buen almacén con el fin de depositar y guardar los víveres y demás venidos de Sta. Isabel y de la Península; en la cordillera que corre al sur de Musola colocóse una modesta capilla en uno de los picachos consagrada a la Madre de Dios, a cuya inauguración acudió incontable muchedumbre de los

pueblos vecinos, denominándose este lugar desde aquella fecha, Monte de María.

En los anales de Musola será siempre memorable el 14 de Agosto de 1,904 en cual época se echaron los fundamentos del futuro pueblo cristiano con la celebración de los primeros matrimonios cristianos. Solemnizóse este acontecimiento con grande pompa y aparato, cuyo eco resonó, por todos los pueblos de Boloko, que influyó extraordinariamente en los ánimos de la mayoría de los jóvenes de ambos sexos y los estimuló a abandonar sus ranchos y fijar su residencia en la Misión, la cual aumentó maravillosamente tanto que a poco tiempo se contaban ya unos treinta matrimonios y tenía más de treinta muchachas en el colegio de Basilé y algunas en el de María Cristina y un numeroso internado de muchachos.

Por este tiempo ocurrió el primer llamamiento general de los bubis a trabajar en las fincas de cacao contratándose libremente con el propietario que mejor les pareciera y tan sólo para la época de la cosecha. El Sr. Delegado de San Carlos encargó al P. Sala llamase a los de Boloko y los enviase a la playa a una entrevista con él.

Después de muchos requerimientos, exhortaciones y aún ruegos consiguió que bajaran a la playa tan solos 150 hombres y negáronse a ir si el mismo Padre no iba con ellos. De ellos se contrataron únicamente veinte. ¡Tan reacio y obstinado se muestra el bubi y se ha mostrado siempre para los que él mira como extranjeros!. Al siguiente año se renovó el llamamiento y como compareciesen muy pocos se los fue a buscar en sus propios poblados, y no considerándose seguros en ninguna parte los jovencitos de uno y otro sexo se refugiaron en la Misión y esto fué una de las causas, entre muchas otras, del progreso y aumento de la Misión de Musola.

En septiembre del año siguiente viendo la señora viuda de Vivour que por falta de brazos se le perdía la cosecha de cacao pidió auxilio a esta Misión y el P. Sala acompañado de los Krumanes y bubis de la misma acudió al momento en su ayuda.

Al poco tiempo terminó la recolección y la señora admirada no acertaba cómo demostrar su agradecimiento al R. P. Sala por tan señalado beneficio, la cual habiendo pagado religiosamente el salario estipulado, hizo también un regalo a la Misión de Musola.

Nemulema.

NOTICIAS DE KOGO.

Seca. Llevamos ya un mes de completa seca, y con ella las brisas casi constantes propias de esta época, que algunos días resultan algo huracanadas. Gracias a ellas la temperatura ha descendido algunos grados, que harto lo necesitábamos, pues llevábamos una temporada, que creímos que el termómetro se había propuesto subir hasta las nubes.

Cambio de personal. Con el Plus Ultra salió para España el Señor Cabezas, comandante de este campamento. Con el mismo barco llegaron el Señor Longinos Pérez, para hacerse cargo de la guardia colonial, el Señor Zorrilla con su Señora, la señora del Señor Egusquiza, y el Señor Maruri con su Señora en el barco anterior. Mucho nos alegramos de que los que van llegando de España, vengan con sus Señoras, y en esto les deseamos que tengan muchos imitadores, ya que está demostrado que el clima a las Señoras no les es más perjudicial, que a los hombres. Para todos vaya nuestra bienvenida.

Corpus Christi. Por vez primera después de la república, salió la procesión el día de Corpus. Contribuyó mucho a realzar la fiesta el que por aquellos días se encontraba el Excmo. Padre Vicario pasando visita pastoral en esta Misión. Después de terminar la Misa cantada, salió la procesión siendo llevada la custodia por el Excmo. Padre. Las varas del palio eran llevadas por un grupo de falangistas. Durante el recorrido de la procesión, las hijas del Señor Serrano fueron echándole flores a su divina Majestad; y los chicos de colegio juntamente con el pueblo, cantaron diversos cánticos a Jesús Sacramentado. Los soldados europeos movilizados y la Guardia Colonial, en la misa y procesión dábanle escolta a su divina Majestad. De regreso ya en la Iglesia, S. Excia. Rma. después de dar las gracias en el nombre de Dios a todos por el acto que acabábamos de realizar, en breves frases, nos expuso cómo Jesús Sacramentado era el eje de nuestra historia, y con datos sacados de la misma, nos lo fué probando, empezando por Covadonga, pasando por los Reyes Católicos para terminar en la gran Epopeya que estamos a punto de terminar, para la cual tuvo frases altamente enaltecedoras.

Nueva fonda. El Señor Serrano el día del Corpus, inauguró su nueva fonda, y con ésta

ya son dos las que tenemos en Kogo. Todos los que antes decían que por no haber fondas no venían a Kogo, ya no tienen excusa. Hoy pueden venir, con la seguridad de que encontrarán de todo, aun para los gustos más exigentes. Salud y suerte es lo que le deseamos al Señor Serrano con su nueva fonda.

Ciudad de Mahón. Mientras una comisión del mismo viene midiendo por la costa, el Mahón ha estado fondeado en este puerto unos diez días, por ser el único puerto de nuestra colonia, donde no se conocen marejadas. El mayor oleaje no pasa de un tenue rizado del mar. Según sondeos llevados a cabo últimamente, al sur de la Isla Ibelo, puede un barco que cale catorce metros amarrarse al lado de la Isla y con las mismas grúas del barco dejar la carga en tierra. Durante los días que el barco ha estado fondeado, la tripulación ha girado varias excursiones por Asobla, el Congüe y el Manyani.

Noticias cortas. El Excmo. Padre Vicario después de haber estado una semana internado visitando el territorio de esta jurisdicción salió para Benito visitando la costa para desde allí volverse a internar al interior.—Se encuentra entre nosotros el Conde de Sisle, uno de los socios de la compañía que tiene sus propiedades en el Manyani. Piensa estar algunos meses. Bienvenido sea.—El Señor Oliveda con algunos números de la guardia colonial, salió para dar una batida a los elefantes, pues hacía tiempo que los indígenas se quejaban de que les estaban destrozando las fincas. El primer día ya lograron dar caza a uno. Menudo banquete se han dado nuestros indígenas durante dos semanas. Su peso se calcula en más de dos toneladas.

Según dicen los morenos, los franceses están reclutando todos los hombres útiles para enseñarles la instrucción militar en Libreville.

El Corresponsal.

Kogo 7-7-38.

Gramática y Vocabularios de Inglés africano; a 5 pesetas el ejemplar corriente y el mejorado a 6 pesetas. En todas las Misiones se pueden adquirir.

NOTICIAS DE LA COLONIA

MOVIMIENTO MIGRATORIO.

MES DE JULIO DE 1938.

PAISES	ENTRADAS	SALIDAS
Continente.	568	79
Lagos.	11	19
Calabar.	25	124
Port Harcourt.	4	—
Victoria.	—	—
Tiko.	—	—
Duala.	—	88
Kribi.	—	15
Opobo.	—	—
Takoradi.	—	—
Matadi.	—	—
Lome.	—	—
Monrovia.	—	5
Accra.	1	—
Freetown.	1	—
Cotonou.	—	—
Sao Thomé.	—	—
Warry.	—	—
Port Bowet.	—	—
Gran Basa.	—	7
Port Noire.	—	—
TOTALES	610	337

Santa Isabel, 31 de Julio de 1938.

RADIOS DE PRENSA.

21—8—38.

Parte Oficial. En el sector de Salada en la noche última y en la mañana de hoy se han rechazado algunos intentos del enemigo contra nuestras posiciones de Peña Juliana y Loma del Triángulo causándonos muchas bajas. En el Ebro se ha seguido combatiendo en un sector de 6 Kms. castigando fuertemente a los rojos de los que se han recogido por nuestras tropas 550 muertos que abandonaron en el campo habiéndoseles hecho además 828 prisioneros. Es también muy importante la cantidad de material cogido.

Actividad de la aviación. Ha obrado con eficacia en las operaciones realizadas por las fuerzas de tierra. Ayer en combate aéreo se ha derribado un caza enemigo tipo Boeing

y hoy por nuestra artillería antiaérea un avión Katiuska de bombardeo.

22—8—38.

Parte Oficial. En el sector del Ebro se ha combatido hoy habiéndose ocupado por nuestras tropas posiciones de gran importancia desalojando de ellas al enemigo que ha sido aplastado por nuestra artillería y aviación y arrollado por el impetuoso avance de nuestra infantería. El campo de batalla ha quedado sembrado de cadáveres de los rojos y se ha copado un regimiento enemigo habiéndose hecho más de mil doscientos prisioneros, entre ellos varios jefes y oficiales. Nuestras fuerzas han recogido abundante material y armamento entre el que se encuentran treinta y cuatro armas automáticas, cerca de ochocientos fusiles y tres tanques rusos uno de ellos en perfecto estado.

En el sector de Cabeza de Buey han sido totalmente rechazados con gran quebranto para el enemigo los tanques dirigidos por éste contra nuestras posiciones de la Sierra de Zarza Capilla.

En el Sector del Tajo se inició ayer por nuestras tropas un brillante y rápido avance que ha continuado hoy habiéndose ocupado posiciones de gran importancia como así mismo los pueblos de ALDEA NUEVA DE BARBARROYA, GUIJO, LA ESTRELLA, FUENTES. LA DE RICOMADILLO, ALDEA NUEVA DE SAN BARTOLOME, MOHEDA DE LA JARA, habiéndose desalojado al enemigo de la sierra que circunda este sector. El enemigo ha sufrido un gran quebranto habiendo dejado en el campo centenares de muertos así como gran cantidad de material de guerra de todas clases todavía sin clasificar.

23—8—38

Parte Oficial—En el frente de Castellón se han repetido durante la noche pasada algunos ataques del enemigo y se les ha causado gran número de bajas.

En el sector del Ebro ha continuado hoy nuestra progresión consiguiendo nuestras tropas nuevo avance después de vencer una vez más la resistencia opuesta por el enemigo al que se le ha arrojado de importantes posiciones las que han quedado en nuestro poder cogiéndoles 385 muertos, 8 ametralladoras